

# HERALDO ALAVÉS

Año VI Vitoria—Sábado 3 de Marzo de 1906 Periódico de la tarde Talleres: Estación 47 Número 1572

## Contra el frío

CALEFACCION ECONOMICA É HIGIÉNICA

DE LOS

### CALIENTA-PIES ELÉCTRICOS RÍGIDOS

Y

### Calentadores eléctricos flexibles

de la Sociedad "HAUSER & DAL RE,"

Calienta-pies eléctrico ..... 15 pesetas  
Calentador eléctrico flexible.... 20  
Calienta-pies eléctrico de cama 25

De venta en la imprenta de este periódico

5112

ROBADA A DIOS EN CARIDAD

por el alma de

## DOÑA CECILIA URIARTE Y EYARA

QUE FALLECIÓ EN VITORIA EL DÍA 2 DE MARZO DE 1906.

Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica.

R. I. P.

Se desconsolado hijo don Faustino Galarreta, hijo político de doña Magdalena Pastor, sobrinos, primos y demás parientes.

Ruegan a usted la tenga presente en sus oraciones y se sirva asistir al Oficio de difuntos que en sufragio de su alma, se celebrará el lunes 5 de los corrientes, a las diez de la mañana, en la Iglesia parroquial de San Miguel Arcángel, por lo que le quedarán agradecidos.

Vitoria 3 Marzo 1906.

5117

ROBADA A DIOS EN CARIDAD

por el alma de

## DON ANSELMO SAETA

Capitán de Caballería HA FALLECIDO HOY A LAS CUATRO Y MEDIA DE LA MAÑANA Después de recibir los Auxilios espirituales.

R. I. P.

El Excmo. Sr. General Gobernador militar de esta plaza, su vida doña Aurora, doña Leonor y don Manuel.

Suplican a usted se sirva encomendarle a Dios en sus oraciones, asista a la conducción del cadáver al cementerio de Santa Isabel, que tendrá lugar mañana domingo a las once, y a los funerales que por el eterno descanso de su alma se celebrarán el lunes 5 del corriente, a las nueve, en la iglesia parroquial de San Miguel Arcángel, por lo que le quedarán altamente agradecidos.

Vitoria 3 Marzo 1906.

En el día de recibir y depositar en el ataúd de la tumba, Casa mortuoria, Florida 49, 2.ª derecha.

5115

## CANARIOS

Se venden muy superiores, de raza grande y canto variado. Informar en esta Administración.

5110

## Convocatoria

Se convoca a los señores Accionistas de la Unión Resinera Española, a una reunión que tendrá lugar el domingo 4, a las once de su mañana, en el local del Banco de Vitoria, con objeto de darles cuenta de los importantes acuerdos tomados en Junta ordinaria última y algunas explicaciones sobre ciertos extremos de la memoria, rogando la puntual asistencia.

## Liquidación de calzado

### Plaza Nueva 29

### "LA PERFECTA"

Por cesación de negocio de calzado en la venta a detall, se hace presente al público en general, que desde esta fecha hasta el 15 de Febrero, se hace liquidación de todas las existencias de calzado de esta casa.

Plaza Nueva 29, junto a Casa Olivares

Despacho de 9 a 12 y de 3 a 7

Última semana de liquidación

4891 | 30—28

## CRONIQUELLA

Tiene para nosotros muchísimo interés todo lo referente a la Escuela Práctica de Agricultura que la Diputación alavés sostiene, en favor de los intereses agrícolas de esta provincia.

La dirección celosa y competente del señor (Ordóñez), ha conseguido elevar la fama de este importante centro, viéndose gozando hace muchos años. Dedicado a la importación de razas selectas de ganado y de semillas convenientes a nuestro suelo, no pierde ocasión de dotar a la Granja modelo de ejemplares típicos.

Ahora mismo se ha recibido de Suiza un toro hermosísimo. Tiene 16 meses y llama la atención por su figura y buenas proporciones. Ha venido por Rotterdam a Bilbao por impedir el gobierno francés el tránsito por su territorio de ganado suizo.

La adquisición de este ejemplar la acordó la Diputación, lo mismo que algunos lecciones, en vista del superavit que ha resultado este año en la Granja, que ha alcanzado a más de mil pesetas.

Teniendo el toro suizo y contando con una cuadrada de vacas de primera, se obtendrá un recibo de ganado suizo como pocas.

Ayer tarde visitaron la Granja los Diputados guipuzcoanos y vizcaínos que vinieron en comisión. Con alguno de ellos tuvimos el gusto de hablar de la impresión que les causó nuestro Modelo, y con gusto anotamos que los señores salieron encantados de los edificios, los terrenos, de los servicios de vaquería y lechería, de la parada de sementales, de la maquinaria recientemente mejorada, del parque de maquinaria con surtido de elementos no de lujo sino los más fácilmente adaptables a los usos de nuestros labradores, al laboratorio que responde a la necesidad de analizar tierras y abonos, de la administración, de la enseñanza de los alumnos y de todo cuanto se relaciona con la Escuela Práctica.

Nos complace que se reconozca la buena marcha de tan beneficioso centro y por ello enviamos nuestra enhorabuena, en primer lugar a su director don Victoriano Ordóñez y después a la Excmo. Diputación.

## Filarmonía Vitoriana

Incansable este cultísimo y simpático centro artístico, se apresta al trabajo, para deleitar nuevamente a sus socios.

Se trata de un magífico concierto, que se celebrará, en el Teatro Principal, a fines del corriente mes de marzo.

La fiesta, que como decimos será notable, renirá toda clase de atractivos, figurando entre ellos el programa, que, podemos adelantar, ha de satisfacer al mas exigente.

Se interpretará un soberbio "Concierto", del incomparable Saint Saëns, para piano, a cargo del excelente ejecutante don Germán Landazabal, sobresaliente discípulo de don Juan Aramburu, con acompañamiento de orquesta, bajo la dirección de este reputado maestro.

La linda señorita vitoriana Adriana Aguirreguiria y nuestro querido amigo don Joaquín Bellola, aplaudidos cantantes, nos dejarán oír el hermoso "Dúo", del tercer acto, de ópera y barítono, de la grandiosa ópera "Aida", del inmortal Verdi.

Don Eduardo Pérez, el afamado violinista y competentísimo director, tocará en el violín algunas obras de su escogido y bello repertorio, acompañado al piano, y dirigirá dos ó tres composiciones, para gran orquesta, formada por 43 profesores.

Estos últimos números, a que nos referimos, serán, probablemente, "Las Danzas noruegas", de Grieg y la encantadora "Suite", del inspiradísimo Saint Saëns, los cuales con tantos elementos, agrupados bajo tan hábil batuta, alcanzarán una perfecta ejecución.

Como se ve, la velada resultará brillantísima, pues el programa es como mejor no cabe.

La función, será gratuita; no pudiendo asistir a ella más que los señores socios de la Filarmonía Vitoriana.

Los ensayos darán comienzo la próxima semana, en el salón de actos de la Sociedad.

## NOTA OFICIOSA

### CAMARA DE COMERCIO

A sus asociados

Dispuesta por el gobierno, la creación de una comisión encargada de estudiar y determinar las comunicaciones marítimas regulares que convenga al Estado fomentar, especialmente las de España con sus posesiones de Africa y Gollo de Guinea, los servicios postales, etc. se ha reservado a las Cámaras de Comercio una representación de cuatro vocales de dicha comisión, los cuales deberán ser elegidos por todas ellas, votando dos solamente cada Cámara.

Y como en las instrucciones ayer recibidas por la Cámara se previene que la elección ha de verificarse con la concurrencia del mayor número

## Vida religiosa

### En la Catedral

En la función solemne que mañana ha de celebrarse en la Catedral, por ser la Dominica primera de cuaresma predicará el canónigo de la misma don Liborio Aspiazú.

## JOSE MARIA PEREDA

El maestro ilustre, el escritor insigne, el hombre de virtud solidísima y de cultura extraordinaria, ha muerto.

El finalizar de su vida, ha sido sereno y dulce porque su conciencia honrada no le ha producido tormentos en sus últimos días, que estos fueron, acaso tranquilo de una existencia cristiana.

El lenguaje primoroso de Pereda, nos ha descrito con maravillas de color y con pureza de líneas, la vida de su tierra, de su Montaña querida, con virtudes y defectos puestos artísticamente en juego en novelas que honran a la Literatura patria.

Hoy que este género de libros son peligrosos porque los autores retratan lo fangoso y nauseabundo de la sociedad moderna, positivista y apérgada a la materia, las novelas del gran Montañés no recogieron podre y puede esparcirse el espíritu signiéndose a los personajes creados por el incomparable escritor.

Pobres en el concepto y torpes en la frase, no podemos ensalzar al hombre justo que pierde España, para la que consiguió honor y brillo.

Desubicados con veneración ante el glorioso maestro, reemos para que en el cielo obtenga la palma del triunfo, como la alcanzó con su talento en la tierra, de la que se separa produciendo duelo universal.

## EN LA AUDIENCIA

### Señalamientos

Los juicios por jurados que se celebran en nuestra audiencia durante el mes de marzo, son los siguientes:

Día 20, contra Alvaro Solachy por tentativa de violación, Defensor señor Alvarez y procurador señor García.

Día 21, contra Florencio Domínguez y otro, por escarnio al dogma, Defensores señores Aragón y Bordona y procuradores señores Mendoza y Ochoa.

Día 22, contra Pablo Ordóñez y otros diez, por cohecho y juegos prohibidos, Defensores señores Aragón, Mendivil, Ochoa, Alvarez, Santa María, Bordona, Abrea (S.) y Ello, y procuradores señores Ochoa, Izarra y otros cinco más.

Día 26, contra Blas Casado por tentativa de violación y lesiones, Defensores señores Aragón y Santa María.

Día 27, contra Manuel Herrador, por expenciación de moneda falsa, Defensores señores Mendivil y García.

Día 29, contra Roberto Basterra, por robo, Defensor señor Lete y procurador señor Mendoza.

Todos estos juicios serán a las diez de la mañana.

## La emigración

De La Rioja, periódico de Logroño, copiamos lo siguiente:

Una persona de Calahorra, que lleva ocho años en el Brasil, escribe una carta, en la cual encontramos estas noticias:

"Ahora he recorrido varios estados del Brasil, habiéndome encontrado en San Pablo y Santos, con muchos calahorranos todos en la más completa miseria.

Los cuadros que acabo de ver son tristes de referir. Miles de emigrantes españoles y de diversas procedencias, después de penosísimo viaje, han sido trasportados a las haciendas, donde los tienen, tratados como esclavos indios. Infinidad de familias, una vez escapadas de las haciendas, han muerto de fatiga y hambre por el camino. Los que han podido llegar a las capitales se hallan pidiendo limosna en medio de las calles. Hombres y mujeres vigorosas, con sus niños de tierna edad, van a pedir protección para ingresar en los hospitales.

Y luego añade un parrafo dedicado a narrar la vida de jóvenes de 18 y 20 años que omito el transcribirlo.

Hasta aquí el periódico La Rioja. Ahora nosotros otra vez tenemos que volver sobre la tristísima cuestión y lo hacemos para poner a nuestros paisanos en guardia pues nos

consta que hay en esta provincia un agente de esas empresas de emigrantes.

No se dejen persuadir de esperanzas y alagos que tan solo duran hasta que el incauto pisa la cubierta del buque que le aleja de la madre patria quizá para no volverla a ver jamás.

Y luego cuando el mal no tiene remedio; las quejas y los llantos, rodeados de miseria, de hambre y sobre todo tratados como bestias humanas por gentes sin conciencia.

Nosotros nos creemos en el deber de dar la voz de alerta, y si alguno hubiera hecho compromiso puede presentarse a las autoridades que le ampararán en sus derechos.

Si alguno quiere detalles del asunto, por si se hubiere presentado el citado agente, puede pasarse por esta redacción, donde se le informará.

## COMUNICADO

Sr. Director de HERALDO ALAVÉS.

Espero de su amabilidad se sirva insertar en el diario de su digna recepción el siguiente comunicado que con esta misma fecha remito a La Libertad.

Su afectísimo s. s. q. b. s. m.

BERNARDINO OCHOA

Señor Director de La Libertad.

Muy señor mío: Firmado por "Los músicos de Santa Cecilia" aparece en el número 5422 de su diario, un remitido en el que se hacen manifestaciones contrarias a la verdad, que me conviene sean rectificadas.

Apelo para ello a su independencia sin invocar para nada otros derechos; y comienzo.

No es cierto que yo intentara presentar una proposición al ayuntamiento acompañando un cuadro armónico, no sé dónde por consiguiente que se lo comunicara al señor Presidente de la comisión de festejos, y menos que lo organizara con elementos pertenecientes a la "Banda de Santa Cecilia".

Si alguna vez hubiera pensado en hacer tal proposición y presentar tal cuadro jamás hubiera pensado contar con los elementos que firman el remitido por varias razones, y entre ellas por estar ya comprometidos y porque no me hacían falta.

Ellos nada querían conmigo, pero sin duda será porque no ignoran que yo tampoco quiero nada con ellos. Pueden pues continuar proclamando como director al señor Fresco que, en cuanto de mí dependa, no he de hacerle la competencia.

Otras manifestaciones contiene el remitido; pero como ellas se refieren más que a mí a algunos concejales, ellos se encargarán, si quieren de contestarlas.

Queda de usted a finos s. s. q. b. s. m.

BERNARDINO OCHOA.

## EN BROMA

¿Qué más de este carnaval me dice que te he torcido? Si se quiere, me he torcido siempre mal el mísculo de la cadera.

(Un curda.)

Pasaron a la historia (como pasa todo el mundo) los días alegres y bulliciosos, en que los músicos callejeros deleitaban nuestros oídos mientras saboreábamos las dulces ferrijas. Hoy la cuaresma nos induce a pensar en que somos mortales y en que es necesario hacer penitencia.

¿Qué nos queda ya del carnaval bullicioso?

Nada, como no sea el *confetti* adherido a los rincones y que poco a poco irá despareciendo a impulso de la consabida escoba.

Quedan también, eso sí, unos cuantos jóvenes desenfrenados que, olvidando los consejos paternos, lanzándose de lleno a la orgía y ahora sufren las consecuencias de su locura.

Hay aquí quien salió de su domicilio el domingo de Carnaval, y no regresó hasta el amanecer del jueves, que lo encontró la lechera en la puerta, disfrazado de húngaro.

—Señal Ruperta—gritaba la lechera—¿Ese usted pronto que hay aquí un bullo que debe ser su hijo?

De cuando en cuando el húngaro, que se hallaba tendido a lo largo, sacaba violentas patadas y respiraba con fuerza, como si tuviese moquillo.

—Pero si mi hijo no tiene barba—decía la señal Ruperta examinando al porrero.

—Puede que le haya salido estos días—contestó la lechera.

—¿Llémele usted por su nombre, a ver si contesta.

—¡Usebio! ¡Usebio!—gritaba doña Ruperta con toda la fuerza de sus pulmones, pero como si no, el bullo permanecía inmóvil.

—Le haremos cosquillas en la nariz a ver si se mueve.

—¡Usebio, biell!

Entonces el húngaro hizo un movimiento brusco y a continuación lanzó un formidable ronquido como cuando se raja una comoda.

—¡Cielos! si es él; es Usebio—exclamó la madre al oír el ronquido—¡Dios mío, qué facial! ¡Cómo subimos esto!

—Espere usted; haremos al húngaro de la esquina para que nos ayude.

Entre la madre, la lechera y el porrero que se prestó generoso a cargar con el fardo subieron al por-

rrero a la habitación, no sin grandes jaticas.

—¡Y cómo huele a aguardiente—objetó el porrero.—Apostaría cualquier cosa a que viene de la churrería. Lo conozco en el olfato de la nariz.

En efecto, el porrero había estado en la churrería tomando unas copas en compañía de otro sujeto disfrazado de monabio que tuvo que ser conducido a casa por dos serenos.

Según nuestros informes el húngaro hallase postrado en cama con la mirada revuelta y los brazos tendidos a lo largo, luchando con terribles dolores de estómago, negándose a tomar medicamentos y mordiendo con desesperación un trozo de bigote postizo.

Estas son las fatales consecuencias que ocasionan los excesos carnavalescos.

Y no hablemos de esas pollos que lucen estos días su gallardo cuerpo, porque si el invierno se dilata, como es de suponer, va a ser preciso abrir una suscripción patriótica a fin de recaudar fondos para reconquistar pañosas y otras prendas de abrigo.

Bombilla.

## VIDA MILITAR

### Servicio de la plaza para el día 4

Parada, Regimiento de infantería de Guipúzcoa.

Jefe de día, comandante de Guipúzcoa don Celestino Martínez.

Imaginario comandante de Cuenca don Balconero González.

Visita de hospital y provisiones, capitán de artillería don Julio Manero.

Traje el día de fiestas.

### Misas de tropa

Mañana oírán misa los cuerpos de esta guarnición en la forma siguiente: Caballería a las ocho y media en San Vicente.

Artillería a las nueve en San Miguel.

Administración militar en las Salesas a las once y media.

Cuenca a las diez y tres cuartos en las Salesas.

Guipúzcoa a las once y media en San Pedro.

## SUCESOS

### Pájaros que caen

Esta mañana en el correo de las doce descendían de un vagón de tercera dos individuos decentemente vestidos.

Al inspector señor Díaz, que en aquellos momentos se encontraba en el andén, le han llamado la atención, por lo que ha ordenado a los agentes Núñez y Castillo, procedieran a su detención, como así lo han hecho, siendo conducidos al Gobierno civil.

Una vez en éste, han manifestado llamarse Antonio Martínez (a) Pandreta, y Juan Vázquez (a) el Blanco.

Estos puntos se dedican al robo y en su clase son de los más finos.

Uno de ellos ha regresado hace poco tiempo de Portugal, donde parece que se ha dedicado durante largo tiempo a tan lucrativa industria.

Vista su procedencia y elegante porte, la policía ha tenido a bien buscarles alojamiento en el elegante Hotel de la calle del Mercado.

## Incendio

Esta mañana se ha producido un violento incendio en la casa número 18 de la calle Cuchillería.

Desde los primeros momentos acudieron a sofocar el fuego varios hombres y guardas municipales, logrando extinguirlo, no sin grandes esfuerzos, poco después de iniciado.

No han ocurrido desgracias personales, y las pérdidas materiales son escasas.

La tienda y mobiliario se hallaban asegurados en la compañía "Hispania".

### Ahogada

Se ha dado cuenta a las autoridades de la capital, de haberse caído a un pozo ayer tarde, en el pueblo de Hueto Arriba, una mujer llamada Estefana Alana, pereciendo ahogada.

El pozo estaba situado en casa del padre de la víctima.

Creese que el hecho ha sido casual.

## DE SOCIEDAD

El ex presidente del congreso de diputados y eminente tribuno español excelentísimo señor don Francisco Romero Robledo, ha dejado de existir a las diez y media de esta mañana, después de larga y penosa enfer-

medad, sobrellevada con paciencia y resignación verdaderamente cristianas.

A la excelentísima señora marquesa viuda de Alava, con la que le unían vínculos de parentesco, y de mas familia, enviamos desde estas columnas la expresión de nuestro profundo pesar, por la irreparable desgracia que florán en estos momentos.

Dios haya acogido en su seno el alma de don Francisco Romero Robledo.

—Se halla entre nosotros el señor Espada, actor que fue de la compañía del señor Orozco.

Su viaje según rumores, obedece a que dicho señor, se ha encargado de la restauración del decorado del Teatro Principal.

Si es cierto, felicitamos a la empresa, pues buena falta hacía la reforma.

—Después de pasar una temporada en Madrid, ha regresado a ésta don Juan Bautista Alfaro, y su distinguida esposa.

—Nuestro estimado amigo y colaborador don Guillermo Sancho, sargento del regimiento de Cuenca, marchará la semana próxima a Barcelona, en uso de licencia, por quince días.

—Ha sido nombrado notario de Salinas de Añana don Aurelio Ibáñez Cerezo.

—Con motivo de cumplirse el aniversario del fallecimiento de la esposa del señor general de brigada don Laureano de Sanz y Peray, marqués de San Juan de Puerto Rico, ayer se celebraron solemnes funerales, a las diez de la mañana, en la iglesia conventual de los Padres Carmelitas.

A ello debió el citado templo ser muy concurrido, siendo extraordinario el número de personas que acudió al acto, contando entre ellas muchas y distinguidas damas y caballeros de la mejor sociedad vitoriana.

También asistieron las autoridades civiles y militares y todos los jefes de los cuerpos de la guarnición, mas comisiones de oficiales de cada uno de ellos.

Recaban el marqués y familia la expresión de nuestro sentimiento en fecha tan triste.

—Mañana se cumple el primer aniversario de la muerte, ocurrida en Vitoria, de la señora doña Cécilia Uriarte y Eyara, de Galarreta, madre de nuestro querido amigo el oficial del "Banco de Vitoria", y conocido músico don Faustino Galarreta.

El oficio de difuntos que se verificó que pasado mañana, lunes, día 5 del corriente mes de marzo, a las diez de su mañana, en la iglesia parroquial de San Miguel Arcángel, será aplicado en sufragio del alma de la finada.

A su hijo y demás familia, reiteramos nuestro pésame por la desgracia.

—Ha dejado de existir confortado con los auxilios de la religión, el capitán retirado del arma de caballería don Angel Lete.

La conducción del cadáver al cementerio de Santa Isabel, tendrá lugar mañana a las once de la misma.

Los funerales por el eterno descanso del alma de la finada, se celebrarán el lunes próximo a las diez de la mañana, en la iglesia parroquial de San Miguel Arcángel.

Damos nuestro pésame más sentido a la familia del difunto.

—A las nueve de esta mañana se han celebrado en la parroquia de San Pedro Apóstol, solemnes funerales por el eterno descanso del alma del malogrado Leocadio Veldivielvo y Santillana, muerto de un desgraciado accidente en la estación del Norte, en la tarde del día 26 próximo pasado.

A dicho acto religioso han acudido gran número de parientes y amigos del finado a cuya familia, y en especial a su viuda doña Victoria Oña, renovamos nuestro pésame más sentido.

## Información telefónica

### MADRID

(De nuestro corr. español)

3:40 y 5:30 tarde.

## Fallecimiento de Romero Robledo

### Las últimas horas

La grave enfermedad que hace algún tiempo tenía postrado en cama al ilustre hombre público don Francisco Romero Robledo, ha tenido esta mañana a las diez y media de esta mañana, un fatal desenlace que se esperaba.

Ya ayer la gravedad era extrema, pues los colapsos y ataques de disnea, se repetían con alarmante frecuencia.

A las cuatro de la mañana se han retirado a descansar las personas de la familia, quedando en el cuarto del enfermo, el médico de cabecera y el marqués de Fuente Blanca, alto personal platino y amigo íntimo del señor Romero.

A las cinco entró el enfermo en el período agónico. La gravedad se acentuaba por momentos.

Ministerio de Cultura 2010





